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Аннотация География инноваций позволяет выявлять пространственные паттерны создания, 
внедрения и распространения новых технологий, но с развитием коммуникаций 
возникает иллюзия незначимости пространства. В соответствии с целью исследования, 
в статье показано, что разработки искусственного интеллекта, как одной из прорывных 
технологий, не могут быть повсеместными. Они будут концентрироваться в центрах с 
высоким инновационным потенциалом, где выше интенсивность потоков и перетоков 
знаний, в том числе неявных. В России образование в сфере искусственного интеллекта 
можно получить в 21 регионе, исследования ведутся в 35, а разрабатывают технологию 
в 40. В статье предложен рейтинг регионального потенциала для создания технологий 
искусственного интеллекта, оценивающий научно-техно-логическое развитие и 
плотность основных элементов региональной инновационной экосистемы в сфере 
искусственного интеллекта. Рейтинг показывает высокую концентрацию потенциала в 
крупнейшей агломерации, Москве, и нескольких регионах – креативных ядрах: 
Московской области, Санкт-Петербурге, Республике Татарстан и Новосибирской 
области. Выделены 16 креативно-акцепторных центров, способных как создавать, так и 
внедрять некоторые технологии искусственного интеллекта (Свердловская, 
Нижегородская, Челябинская, Самарская, Томская, Ростовская области, Краснодарский 
край и др.), преимущественно акцепторные центры, использующие передовые 
производственные технологии искусственного интеллекта (23 региона) и 41 регион с 
минимальным потенциалом. Регионы-лидеры могут получить приоритетное внимание и 
финансирование. В акцепторных регионах преимущество может быть отдано поддержке 
автоматизации производств, а в отстающих – повышению восприимчивости населения к 
цифровым технологиям. 
  

Abstract 

(summary) 

Geography of innovation allows us to understand the spatial patterns for creation, diffusion, 
and support of new technologies, although with the development of communications there is a 
delusion of insignificance of space in these processes. The development of one of the 
breakthrough technologies – artificial intelligence (AI) – cannot be widespread but must be 
concentrated in centers with high innovation potential, where the intensity of knowledge 
spillovers is high. In Russia, education in the field of AI can be obtained in 21 regions, 
research is conducted in 35, and technology is being developed in 40. We proposed a rating of 
the regional potential to create AI technologies based on scientific and technological 
development and the main elements of the regional innovation ecosystem in the field of AI. It 
shows a high concentration of potential in Moscow and several creative core regions: Moscow 
region, St. Petersburg, Tatarstan and Novosibirsk region. 16 creative-acceptor centers have 
also been identified, capable of both creating and implementing AI technologies, mainly 
acceptor centers (23 regions) and 40 regions with minimal potential. Leading regions can 
receive priority attention and funding in Russia. In acceptor regions, advantage may be given 
to AI production technologies, and in lagging regions, increasing the population’s receptivity to 
digital technologies in general.  
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